
在百年變局中掙扎的日本

帶領香港成功「範式轉移」
立法會議員 陳克勤

面對經貿與地
緣政治局面的眾
多重大轉變，香

港疫後經濟迎來了內外不少挑戰。縱使
目前本港呈全民就業狀態，但由於整體
經濟增長動力滯緩，市民的消費信心明
顯疲弱，因此，今年政府的財政預算案
積極推動香港經濟全方位發展，既提振
市場、支持中小企，亦推動創新及科技
產業、推進旅遊業提升發展，同時深化
與內地及 「一帶一路」經濟體的聯繫，
更重要的是進一步推動香港八大中心的
建設，在在均投放大量資源。預算案亦
回應了民建聯包括全面 「撤辣」及放寬
物業按揭貸款等建議，可見特區政府想
要做好經濟的決心。

為撤銷樓市 「辣招」，立法會上周三
已恢復二讀及三讀通過相關印花稅修訂
條例草案。政府表示，預算案公布撤銷
所有住宅物業需求管理措施，加上金管
局修訂了物業按揭貸款的逆周期宏觀審
慎監管措施，預計會對成交量和市場氣
氛帶來正面影響。

事實上，正如本人之前強調，全撤的

確對樓市有短期及正面刺激作用；在剛
過去的四日復活節假期，一手市場交投
氣氛活躍。不過，後市走勢仍有待觀
察。

另一方面，在考慮政府財政狀況下，
預算案亦適度推出了支援市民及企業措
施。當局今年繼續發放額外半個月綜援
及 「生果金」等津貼、延長向合資格的
輪候公屋家庭發放 「現金津貼試行計
劃」一年，並增加長者社區券及院舍券
數目；增設資助幼兒中心、擴展學前兒
童課餘託管服務至全港；延續電動車
「一換一」稅務優惠以及加強職專教育

等，相信財政司司長是用心聆聽並回應
了各界訴求。

以創新變化實現轉型升級
與此同時，面對財政儲備水平下降，

為穩定公共財政，預算案分別就削減開
支及增加收入提出若干建議，包括繼續
公務員編制零增長、在2026至27年度各
政府部門再削減百分之一經常開支、推
行薪俸稅標準稅率兩級制和住宅物業累
進差餉制度等，民建聯認為此舉符合

「審慎理財」和 「能者多付」的原則。
此外，值得再次肯定的是，預算案回應
了民建聯訴求沒有提出增加與民生相關
的政府服務收費。事實上，在經濟欠
佳，百物騰貴，市民消費力大降下，當
局應避免加重市民負擔。

在談到面對眾多發展挑戰與機遇時，
本人便不得不提中央港澳辦主任夏寶龍
在上周 「全民國家安全教育日」主禮時
發表的線上致辭。他提出實現由治及興
的五個需要，其中第五個需要便是主動
適應新形勢新挑戰、展現新擔當，在積
極作為、創新創造中實現香港新飛躍。

夏寶龍強調，香港由治及興本質上就
是一條創新變化之路。因此，民建聯認
為，在香港面對內外眾多重大挑戰與機
遇，努力拼經濟謀發展下，我們便須善
用香港人靈活的腦筋，多用新思維、新
辦法、新路徑解決面臨的問題，以努力
實現香港發展的迭代更新、轉型升級，
從而才有機會成功尋覓適合香港在新形
勢下的 「範式轉移」之路。這是特區政
府以及每個產業、企業未來均須多加考
量的工作。

建評
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周八駿
2024 年 4 月 10

日，日本首相岸田
文雄與美國總統拜
登在白宮會談。拜
登在會談後的記者
會上稱，過去3年
美日夥伴關係已轉
變為真正的全球夥
伴關係。如今，迎
來 「美日同盟自建

立以來的最重要升級」， 「美日同盟已經
是全世界的燈塔」。這是迄今美國總統對
美國與其眾多盟國中的一個的關係，所給
予的最高評價。之前，美國僅稱它自己是
全世界的燈塔。岸田在記者會上稱，他與
拜登一致認為，美日將繼續密切協調應對
「有關中國的挑戰」。4月11日岸田在美

國國會參眾兩院聯席會議上發表演說稱，
中國不僅對日本的和平與穩定，而且對國

際社會的和平與穩定，構成史無前例的最
大的戰略挑戰。

然而，4 天後，4 月 16 日，岸田內閣公
布日本2024年版《外交藍皮書》，時隔5
年，重提 「中日戰略互惠關係」，強調構
建穩定、建設性的中日關係的重要性。岸
田內閣對待中國如此旋轉式的姿態轉變，
究竟何者真？何者假？為何如此表現？一
言以蔽之，因為日本處在世界百年未有之
大變局愈加急劇演變的夾縫中。

日本企圖歪曲史實
在日本，長期存在企圖推翻二次大戰

結局的力量和思潮。歷屆日本內閣官員以
及前首相等政要參拜靖國神社，便是縮
影。不少人不服戰敗，更不齒投降。從安
倍晉三開始，日本幾屆內閣企圖利用百年
變局實現向所謂 「正常國家」轉變。所謂
「正常國家」的主要標誌是，一、在政治

和外交上，日本要成為聯合國安理會常任
理事國；在軍事上，日本要擺脫所謂 「和
平憲法」的約束，自衛隊轉型為如同美西
方其他國家一般的軍隊。

日本能否成為安理會常任理事國，由不
得日本。但是，在美國支持下，岸田內閣
利用2022年2月俄烏衝突發生後的局勢演
變，不僅增加日本軍事支出，而且，2022
年 12 月 16 日，以面臨 「前所未有的最大
戰略挑戰」為藉口，修訂《國家安全保障
戰略》，制定《國家防衛戰略》和《防衛
力量整備計劃》，推動日本自衛隊由 「防
守型」向 「進攻型」轉變。

2024 年4月7日，岸田文雄啟程對美國
進行國事訪問前一天，在東京首相官邸接
受CNN訪問時稱，當 「我們目睹俄羅斯
入侵烏克蘭、中東局勢持續及東亞局勢
時，我們正面臨歷史轉折點。這是為何日
本決定從根本上加強其防衛能力，並大大
在這些方面改變安全政策」。4月11日在
美國國會演說中，岸田要求美國人，不要
懷疑日本在全球事務中 「不可或缺的角
色」，他稱日本 「正進行歷史性的軍事升
級，以支持其盟友」。岸田稱中國對日本
和國際社會的和平與穩定構成史無前例的
最大挑戰，日本大幅擴軍備戰顯然是劍指
中國。所以，岸田內閣重提5年前安倍內
閣與中方達成的 「中日戰略互惠關係」，
是惺惺作態。

中國人民要和平不要戰爭
日本決策界明白，沒有中國同意，日本

成不了安理會常任理事國。日本決策界明
白，在亞洲，中國無論在地緣政治、地緣
經濟還是在國與國之間關係上，皆優於日
本。日本不能正確對待二次大戰，是它同
亞洲多國發展關係的障礙。日本決策界還
明白，即使岸田最近訪美，被拜登捧到美
日同為 「全世界的燈塔」如此空前絕後的
高度，但是日本的戰略能力畢竟有限。

日本是一個先天資源不足的島國，缺
乏戰略縱深。拜登把日本捧為美國的
「全球夥伴」，是一劑讓日本替美國到

處衝鋒陷陣的迷藥。岸田多少還有點自
知之明。至今，日本未同烏克蘭簽訂雙
邊安全協議，就反映了日本不願意被捲
入歐洲戰場。按同樣的邏輯，日本未必
甘心成為美國在亞太或印太地區同中國
交戰的 「炮灰」。

拜登政府在其最後一年任期，加快打造
美日韓和美日菲兩個三國同盟，日本皆有
份。日本岸田內閣切不可以為它重提 「中
日戰略互惠關係」，就能迷惑中國政府和
人民。在中日關係上，二次大戰後，中國
政府和人民是以德報怨，為的是中日長遠
友好，為的是亞洲持久和平。但是，中國
政府和人民心明眼亮，洞察岸田內閣言行
不一。中國政府和人民要和平，不要戰
爭，也不怕戰爭。
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鑪峰遠眺

時隔九年，中共中央總
書記習近平再度與馬英九
會晤。兩人不僅在談話中
延續當年的基調，以 「九
二共識」為基礎，訴諸民
族與親緣 ； 習近平還以
「外部干涉阻擋不了家國

團圓的歷史大勢」闡釋兩
岸關係， 更進而表示，
「制度不同，改變不了兩

岸同屬一個國家、一個民族的客觀事實」。這段
話，對兩岸政治定位的論述，創造想像的空間。
而馬英九則指出， 「兩岸人民同屬中華民族，都
是炎黃子孫，應該互助合作，致力振興中華；兩
岸中國人絕對有足夠的智慧，和平處理兩岸爭
端。」此次會晤重新確定兩岸之間的民族情感，
並期望攜手共創中華民族的偉大復興，尤其兩人
共同架起了 「中華民族屋頂」，為台海指引一條
和平避戰之路。

島內民眾渴望和平
事實上，在中美大國博弈的氛圍與民進黨 「親

美抗中」路線的延續下，近來台海情勢非常緊

繃，台灣社會有志之士無不發出和平、避戰的呼聲。這一
點訴求，馬英九也向大陸方面傳達了多數台灣人 「維護兩
岸和平」的真實心聲。整體而言，馬英九此行最重要的
是，重塑了中華民族認同與穩定兩岸政治基石。馬英九去
年首度訪陸得到島內高達七成的民意支持度，今年再度訪
陸，社會上普遍認為，這對台海降溫終究是好事一樁。正
如他自己所說， 「盡一己之力推動兩岸交流」。他這次訪
陸和去年一樣，只帶 「大九學堂」青年學子同行，一行人
參訪了廣東、陝西與北京等具文化歷史意義的景點，及大
陸知名國際級企業，出席祭黃帝陵大典，還訪問中山大
學、北京大學，讓兩岸學子進行交流。馬英九此行的關鍵
詞是 「青年」、 「交流」。尤其，馬英九此行，參訪了代
表科技經濟的深圳、象徵歷史文化的西安，以及富有政治
意涵的北京，這些安排具體而微地呈現了大陸對台灣年輕
世代的吸引力。

以對話協商推進兩岸和解
整體看來，大陸對馬英九此行高規格接待。此次 「習

馬會」時，馬英九充分反映台灣多數人民渴望和平的心
聲，而他強調的 「九二共識」原則，無疑是兩岸和平之
所繫，堪為兩岸避免發生衝突的海綿墊。和平為兩岸的
共同心願，但保持和平必須有共同的認知與認同；而
「九二共識」、反對 「台獨」與同屬中華民族，正是兩

岸的和平之鑰，任何一方都不可拋棄。 「習馬會」以不
同的語言陳述了共同的確信。如果能獲得兩岸各界的共
鳴，則兩岸和平應可維繫，這是 「習馬會」帶給我們最
重要的啟示。值此兩岸關係緊張之際，習馬二人面對面

的 溝 通 所 達 成 的 共
識，必能產生無形的
感召力，一定程度影
響兩岸互動之道。

再進一步言， 「九
二 共 識 、 反 對 『台

獨』」，是這次 「習馬會」的政治基礎，相較 2015
年 11 月在新加坡舉行的第一次會晤，這次並沒有官
方對官方的隱晦形式。然而，這次 「習馬會」延續了
談判協商中 「模糊」的藝術，也再次證明，兩岸政治
和解不一定要從官方對官方開始，此處的 「政治模
糊」，就是 「九二共識」。而兩次的 「習馬會」以及
台海曾有的八年和平繁榮，顯示了兩岸在關鍵議題上
要採取暫時性 「創造性的模糊」才能展開對話或協
商。為什麼要對話？不僅是為了兩岸和平穩定與繁
榮，也是為了要開展有意義的政治和解。此處的和
解，是在摩擦或衝突後，對於防止衝突再升高所展現
的和平、和諧、友善的互動關係。它不一定局限於官
方對官方，例如在兩岸關係中，當前國共之間的和解
也可適用。換言之，若無類似 「習馬會」這般高度的
政治和解，兩岸的和解進程將遙遙無期，而且將更難
讓兩岸共同去探索未來的種種可能性。

尤有進者，仔細解讀習近平此次見馬英九時蘊含
恢復兩岸大交流的信號，頗值民進黨當局重視。首
先，就延宕多時的兩岸雙向旅遊議題，習近平表示
「我們熱誠邀請廣大台灣同胞多來大陸走一走，也樂

見大陸民眾多去祖國寶島看一看」，這句話讓島內旅
遊業者頓時重新振奮起來。今年1月台灣選後，蔡當
局突然對島內旅行社赴大陸旅遊下達 「禁團令」，乃
因蔡當局多次表達出大陸遲未表態開放陸客來台的不
認同，並訴求兩岸交流要雙向、對等、互惠。如今，
習近平已經率先表示，樂見大陸民眾到台灣看看，能
否轉化為兩岸盡快恢復雙向旅遊的具體政策鬆綁？其
次，以民族情感為基礎，樂見民間雙向往來，鼓勵兩
岸青年交流，這是 「習馬會」上，大陸釋出的信息。
若轉換成政治語言就是，520後的賴清德新當局若能正
視兩岸同文同種的歷史事實，對兩岸關係持務實立
場，則恢復陸客、陸生來台的大交流願景，應該指日
可待。

從馬英九訪陸論兩岸交流
海峽兩岸學術文化交流協會副理事長 潘錫堂

潘錫堂潘錫堂

海峽觀察

連絡人：李偉斌律師行-陳健華律師   聯繫電話：852-25010088

2004年3月，TEAM VICTORIA LIMITED將其持有的1股轉讓予
蔡斯瀛，GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED將其持有的
1股轉讓予沈越偉，蔡斯瀛將其持有的4,000股轉讓予沈越偉；
2007年5月，沈越偉將其持有的86,000股轉讓給蔡斯瀛，將其持有
的22,000股轉讓給胡龍；姚恒泰將其持有的10,000股轉讓給胡龍，
將其持有的42,000股轉讓給付坤華；鄒宏國將其持有的20,000股轉
讓給付坤華；潘宏達將其持有的20,000股轉讓給郭旭。上述股份轉
讓後，沈越偉、姚恒泰、鄒宏國、潘宏達、TEAM VICTORIA 
LIMITED和GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED不再享有
香港安聯股東權利，與蔡斯瀛、胡龍、付坤華、郭旭之間不存在
股權糾紛。

若沈越偉、姚恒泰、鄒宏國、潘宏達、TEAM VICTORIA 
LIMITED和GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED對上述事
項存在任何異議，請於本公告刊登之日起的7天內聯繫公司的指定
香港律師行代表，聯繫資訊如下：

截至本公告出具之日，蔡斯瀛、胡龍、付坤華、郭旭與沈越
偉、姚恒泰、鄒宏國、潘宏達、TEAM VICTORIA LIMITED和
GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED之間不存在因香港安
聯出資設立宏景有限和香港安聯股權轉讓而產生的債權債務未結
清情況。

聯繫地址：香港中環環球大廈22樓

特此公告！

蕪湖宏景電子股份有限公司（簡稱“宏景電子”或“公司”）
系由公司前身宏景電子（蕪湖）有限公司（以下簡稱“宏景有
限”）於2015年3月30日整體變更成立的股份有限公司；宏景有限
系 於 2 0 0 3 年 1 2 月 1 7 日 由 安 聯 企 業 有 限 公 司 ( O N  U N I O N 
ENTERPRISES LIMITED)(香港公司編號：853709，於2015年9月
25日已告解散)（以下簡稱“香港安聯”）成立的港資獨資企業，
註冊資本為500萬港元。

宏景有限設立時，香港安聯的股東為蔡斯瀛、胡龍、付坤華、
沈越偉、姚恒泰、鄒宏國、TEAM VICTORIA LIMITED和GOLD 
REGAL DEVELOPMENT LIMITED。

郵箱：ckw@li-partners.com

蕪湖宏景電子股份有限公司

      2024年4月25日

蕪湖宏景電子股份有限公司

關於其前控股股東安聯企業有限公司

股權確權和債權確權公告

广东省深圳市宝安区人民法院
公 告

（2023）粤 0306 民初 15938 号
林宝祥：
原告黄鉴辉与被告林宝祥房屋买卖合同纠纷一案，案号为（2023）粤 0306 民

初 15938 号。因你方下落不明，现依照《中华人民共和国民事诉讼法》第九十五
条之规定，向你方公告送达本院（2023）粤 0306 民初 15938 号民事判决书，判
决内容为：
确认原告黄鉴辉与被告林宝祥于 2013 年 4 月 9 日签订的关于深圳市宝安区福

永镇桥头村新村一巷 2号的《房地产转让协议书》依法有效。
案件受理费 2200 元，由被告林宝祥负担。原告已预交的案件受理费 2200 元，

由本院予以退回。被告应在本判决生效之日起十日内向本院缴纳案件受理费 2200
元，拒不缴纳的，本院依法强制执行。原告黄鉴辉已支付的公告费 3200 元，被告
林宝祥于本判决生效之日起七日内迳付原告黄鉴辉。
自本公告发出之日起，经过 3个月即视为送达。如不服本判决，你方可以在判

决书送达之日起三十日内，向本院递交上诉状，并按对方当事人或者代表人的人
数提出副本，上诉于广东省深圳市中级人民法院。
特此公告。

深圳市宝安区人民法院
二〇二四年四月二十二日
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香港商報評論員 蘇信

香港睇病難，睇牙病尤難！到底多難？
新出爐的審計報告舉了幾例：一些求診人
士早在下午 5 時已去排隊輪候登記，卻需
要輪候至少 7 小時；另有診所於晚上 10

時，排隊人數已佔籌額的36%至57%，不少人
為確保能作初步登記而提早數小時排隊。審計署

指出，政府向有需要市民提供的緊急牙科服務不足，2018
年至2019年度起的5個年度，11間提供街症服務的政府牙
科診所，籌額由逾4萬個減至2萬個。署方認為市民排隊情
況持續，情況不理想，建議當局加強提供相關服務，並改
善牙科街症服務的派籌及輪候安排。

香港睇牙難的問題長期存在，市民抱怨公營牙科服務名
額極其不足，又或未能負擔昂貴的私營牙科治療費用，等
不起、看不起，牙科醫生人手嚴重不足令情況進一步惡
化。當局須從根源入手，加快引入外援及加強本地培訓，
多管齊下增加牙醫供應。與此同時，公營牙科診所亦應多
施援手，更有針對性地提供服務予長者和弱勢群體，造福
基層。豈能讓睇牙難一直難下去！

目前本港牙醫人手嚴重不足，每1000名人口只有約0.37
名牙醫，遠較內地以至其他先進經濟體系為低。而且現時
牙醫主要是私人執業，佔總人手四分之三，令公營醫療系
統情況更加嚴峻，截至今年1月1日，370個牙科職位中有
100個空缺，空缺率達27%，未來幾年又面對退休潮，人手
短缺問題將更加凸顯。

雖然衛生署表示，因應人手問題，已經停運一些公務員
牙科診所，仍盡力維持現時公眾牙科服務，提供街症的政
府牙科診所、口腔頜面外科及牙科診所、學童牙科診所開
放數目未受影響，惟牙科街症服務每日派籌量相較疫情前
已是 「腰斬」，現實是市民睇牙更難了，照顧弱勢社群的
牙患需求，亦顯得特別緊張。面對公院睇牙難，當局須想
方設法改變一籌難求的局面，加強相關支援非常重要。

政府已採取多項措施，包括向立法會提交《2024年牙醫
註冊（修訂）條例草案》，為引入合資格非本地培訓牙醫
增設新途徑；就牙科衛生員和牙科治療師的執業範圍作適
度調整，容許進行部分低風險牙科程序；要求本地牙醫畢
業生需在指明機構實習一年才可執業，以及擬與非政府機
構合作為弱勢社群提供緊急牙科服務等，相信有助緩解公
營牙科服務短缺的問題。長遠應該定期檢視牙科專業的人
力評估，增加大學牙醫學院學生入學名額，大力培養本地
新血，並想辦法留住人才，才能應對不斷上升的牙科服務
需求。

紓緩公營牙醫荒的同時，政府須對弱勢群體提供更適切的
支援， 「做窄做深」。早前政府將醫療券的應用擴及大灣區
核心城市，包含兩間牙科機構，便利部分港人 「北上睇
牙」。善用大灣區，讓病患有多個選擇，亦有助縮短輪候
時間，當然是好事。不過，本地始終是市民最易取得牙科
服務的途徑，持續提升本地緊急牙科的服務量、增加服務
點和擴大服務範圍、優化街症服務的派籌安排，以及提供
牙科治療津貼，鼓勵基層人士作預防性治療以減街症需
求，方方面面都要改善和加強。緩解市民睇牙難、睇牙貴的
問題，行動要快，不能拖！


